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新人新社区，工作方法也得新
不少新居委会通过微博、QQ群等方式，将原本互不相识的居民联系起来
见习记者 穆静 张文

社区活动少人参加

居委会认可度低

高新区鑫苑社区居委会2011
年1月份正式办公，短短一年多的
时间，居委会主任闫华已感觉到
这个新居委会与她之前所在的老
居委会之间有很大不同。

“许多年轻人不知道居委会
在哪儿，能干什么。只有有事情需
要到居委会办理了，才会对居委
会稍微有些概念。”闫华说，小区
内80%以上都是年轻人，他们一
般周一到周六上班，周日常常在
家里休息或者出门游玩，工作日
在小区内遇不到几个居民，更别
说让他们参加社区活动了，邻居
之间的交流也很少。

“老城区居委会工作开展所
依托的，是住户之间长期形成的
邻里关系。而在新建社区里，这种
熟人关系不复存在，居委会面临
的是一个‘生人社区’。”转山西路
社区居委会主任芦泳说，在“生人
社区”里，以前那种戴着红袖箍就

能进门，坐下来就能谈事的情形，
已经不可能出现了。

此外，在新建社区里，居委会
在居民中的认可度也比较低，很
多新居委会遇到的第一大难题就
是“入户难”。2011年5月7日，舜和
社区居委会成立后，居委会主任
张红进行入户调查时，就遇到过
这样的情况。“辖区内不少小区为
高档小区，工作人员入户调查时，
不少居民觉得用不着居委会，有
时连门也不让进。”

开证明最为难

通过网络加强交流

和老居委会一样，新建社区
的居委会同样要给住户开各种证
明。而很多时候，开证明材料也是
新居委会工作人员最为难的一件
事。

“一人一个情况，根本没有套
路，而且大家都互不认识，很多事
相互之间也没法证明。”芦泳说，
比如办准生证，有些是涉外婚姻，
有些是异地生活，有些是没落户，

每个人的办理方式都不一样。不
少居民不了解居委会的职责，以
为就是到居委会盖个章就行，其
实根本不是那么回事。另外，在老
小区里，左邻右舍可以给办证人
的相关信息作证明，但是在新小
区里，大家谁也不认识谁，根本没
法证明。

为了使居民在开证明时少跑
“冤枉路”，不少新居委会都采取
了一些措施，同时也在探索用新
的沟通方式与居民交流。“目前我
们通过建立QQ群、开微博等年轻
人喜欢的交流方式，来吸引年轻
人参与到小区建设中。”闫华说，
针对社区里年轻人较多的特点，
居委会也正在想方设法，增强与
这些年轻人之间的联系。

居委会开展工作

热心居民和物业是帮手

在工作过程中，不少新建社
区的居委会主任们也总结出了一
些工作经验。不少居委会主任表
示，小区的热心人以及小区物业
等，都可以成为居委会开展工作
的重要帮手。

张红说，遇到居民不配合的
情况，除了多与居民沟通外，还可
以通过发动热心居民，开展各种
便民和娱乐活动，来让居民了解
和理解居委会，增加居民与居委
会之间的亲切感。

“热心人的确为居委会工作的
开展提供了很大帮助。”全运村社区

居委会主任王立林说，早在居委会
成立之前，在热心居民的组织下，社
区去年就成立了老年大学并开始招
生，现在已经有近百人的规模。“借
助老年大学，居委会开展文艺活动
会相对容易些。”

全运村居委会辖区内的物业也
为居委会提供了不少帮助。其辖区
内的百合南北小区、桂花南北小
区 2009年入住后，就由绿城物业
接管。3年来，物业在居民中已经
树立了不错的口碑。“由于物业的
配合，以及居民对物业比较信任，
开展工作要轻松很多。”王立林说，
今年3月份，由居委会、物业联合组
织的植树活动就吸引了不少居民参
与。“下一步我们还将联合物业，组
织小区居民开展更多的活动。”

目前省城很多新社区的一大特点就是“居民新”：社区居

民来自全市甚至全国各地，大家新迁至此，彼此之间都不熟

悉，而且多以年轻人为主。面对这些“新人”组成的新社区，新

成立的居委会必然也要采取一些新的工作方式，来适应社区

管理需要。
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